

La economía mundial viene experimentando una serie de transformaciones profundas en diversos ámbitos, como el financiero, laboral, tecnológico e institucional, que impactan sobre el desempeño estrictamente económico, pero también sobre parámetros de bienestar social y desigualdad interpersonal y regional.

El número 71 de la *Revista de Economía Mundial* pone estos temas en el centro del análisis, abordándolos, como es costumbre en la revista, a través de marcos multidisciplinares e interdisciplinares y metodologías rigurosas. Así, los cinco artículos de investigación publicados en la sección general de este número nos ayudan a entender la complejidad de los mecanismos que afectan a la desigualdad y las condiciones de trabajo, además de la complejidad de los procesos de desarrollo e innovación. El número también incluye una reseña sobre una obra de historia económica contemporánea, otro de los ámbitos de interés de esta publicación.

El trabajo de Burcu Berke y Gülsüm Akarsu aborda la relación entre desarrollo financiero y desigualdad. Mediante un análisis de datos de panel para distintos grupos de países con niveles heterogéneos de desarrollo (renta alta, media-alta y media-baja) en el periodo 2010-2021, las autoras cuestionan la validez universal de la curva de Kuznets financiera, en forma de U invertida. Sus resultados sugieren que la curva de Kuznets financiera no existe o que, si lo hace, es una curva en forma de U, con la excepción del grupo de países de ingresos medio-altos. Por lo tanto, mientras que la desigualdad de ingresos disminuye inicialmente a medida que aumenta el desarrollo financiero, posteriormente vuelve a incrementarse conforme el proceso de desarrollo continúa. En definitiva, los resultados del trabajo sugieren que el vínculo entre finanzas y desigualdad no es homogéneo entre economías, sino que depende de un conjunto amplio de factores estructurales, como el crecimiento económico, las instituciones, o su composición sectorial. Este artículo invita a reconsiderar algunos de los resultados de la literatura predominante y a explorar con mayor detalle los efectos diferenciados de los sistemas financieros sobre la distribución del ingreso.

En una dimensión distinta pero igualmente relevante, el segundo artículo del número recoge una investigación de María Carmen Sánchez-Sellero, Pedro Sánchez-Sellero y Elena Fernández-Sánchez, en la que se analiza el impacto

del trabajo a turnos en la salud y la satisfacción laboral en la UE-28. Sus resultados apuntan a lo siguiente: las personas trabajadoras en turnos rotativos muestran peores indicadores tanto de satisfacción como de salud, revelando la persistencia de desigualdades laborales en el seno de economías avanzadas. El trabajo tiene consecuencias políticas y regulatorias relevantes: la conexión entre percepciones subjetivas, condiciones de trabajo y bienestar personal reforza la urgencia de políticas laborales que atiendan no solo a la productividad, sino también a la calidad del empleo.

El tercero de los artículos aborda, a través de un análisis bibliométrico, los vínculos existentes entre las instituciones y las actividades de innovación. El estudio, elaborado por Cristina Carrillo-Pulido, Juan Carlos Rodríguez-Cohar y Bienvenido Ortega-Aguaza, examina la evolución de la literatura que estudia este nexo a través de 388 documentos. De forma muy interesante, este trabajo distingue entre instituciones formales (leyes o normativas) e informales (reglas basadas en la costumbre y el contexto). Los hallazgos muestran un interés creciente en este campo (el número de publicaciones ha crecido aceleradamente entre 1990 y 2021), es decir, el contexto institucional y de negocios recibe cada vez más atención como un factor determinante de la innovación. No obstante, los resultados también apuntan hacia una notable falta de atención a las instituciones informales, cuyo papel podría ser determinante para explicar la generación y difusión del conocimiento. El artículo señala, así, una agenda de investigación abierta y prometedora.

La inclusión económica y social aparece en el estudio de Ali Junaid Khan, Sana Fayyaz, Iza Gigauri, Khan y Felix-Angel Popescu, que analiza el impacto del microcrédito sobre la vida económica y el empoderamiento de las mujeres en Bahawalpur (Pakistán). A través de un conjunto de modelos logísticos y multinomiales, el trabajo confirma el potencial del microcrédito como herramienta de empoderamiento. Más importante, el artículo destaca el papel crítico de la estructura y duración del préstamo, así como de la inclusión de garantías sociales, en la mejora de la vida económica de las mujeres. Los autores no encuentran evidencia de que el tamaño del préstamo sea determinante. Así, el artículo ofrece matices esenciales sobre los límites y oportunidades de estos programas, y sugiere que la inclusión financiera es un proceso condicionado por factores sociales y educativos.

Finalmente, el artículo de David Trillo, Lucía Vicent y Nuria Alonso explora la digitalización en las áreas rurales de la Unión Europea. El artículo reflexiona sobre las dificultades para definir lo que es un área rural y lleva a cabo un análisis de las mismas atendiendo al grado de urbanización. A continuación, y a través de un panel de datos para el periodo 2010-2023, los autores muestran que las competencias digitales pueden desempeñar un papel clave en la explicación de la tasa de empleo de estas áreas, complementando los tradicionales determinantes socioeconómicos del desarrollo regional. Este trabajo aporta claridad conceptual en un terreno donde las definiciones estadísticas no siempre capturan la realidad socioeconómica del territorio.



El número termina con una reseña, escrita por Luis Cárdenas, del libro “El triunfo de las promesas rotas: El fin de la Guerra Fría y el auge del neoliberalismo” (Editorial Lengua de Trapo), de Fritz Bartel.

En conjunto, los trabajos que componen este número reflejan la diversidad temática y el rigor analítico y metodológico que caracteriza a la Revista de Economía Mundial. Confiamos en que los encontréis de interés, además de que, como siempre, os animamos a enviar vuestras contribuciones a la revista.

Clara García  
*Directora / Editor in Chief*

Daniel Herrero  
*Editor / Associate Editor*